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Капустина Л.М., Нурматов В.А. 

Аннотация. В статье рассматриваются концепции управления конкурентоспособностью организации. 
Проанализированы комплексный, процессный, ситуационный, эволюционный подходы к разработке конкурентных 
стратегий и концепция соконкуренции. Уточнено содержание понятия конкурентоспособности организации как 
динамической и адаптивной способности предприятия к доминированию в конкурентной среде посредством 
непрерывного преобразования ресурсов в преимущества. В условиях турбулентной бизнес-среды предложено 
применять комплексную и ситуационную концепции управления конкурентоспособностью и одну из двух 
конкурентных стратегий: стратегическое позиционирование или лидерство по издержкам. 

Ключевые слова: конкурентоспособность, теория конкуренции М. Портера, конкурентное 
преимущество, конкурентные стратегии, цепочка создания стоимости. 

Abstract. The article deals with the concepts of managing the competitiveness of an organization. The complex, 
process, situational, and evolutionary approaches to the development of competitive strategies and the concept of co-
competition are analyzed. The content of the concept of competitiveness of an organization as a dynamic and adaptive ability 
of an enterprise to dominate a competitive environment through the continuous transformation of resources into advantages 
is clarified. In a turbulent business environment, it is proposed to apply complex and situational concepts of competitiveness 
management and one of two competitive strategies: strategic positioning or cost leadership.  

Keywords: competitiveness, M. Porter's theory of competition, competitive advantage, competitive strategies, value 
chain. 
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Попов Юрий Александрович, 

Аннотация. В данной научной работе анализируется значение мотивации в рамках управления 
человеческими ресурсами современных компаний. Раскрываются теоретические подходы к определению сущности 
данного понятия. Отражены актуальные инструменты для оценки эффективности трудовой активности 
сотрудников. Приводятся ключевые теории мотивации, их разделение на содержательные и процессуальные виды, 
а также показывается их трансформация с течением времени. Подробно рассматривается сущность и содержание 
двухфакторной концепции мотивации Ф. Герцберга. Анализируются преимущества и недостатки ее реализации 
на практике. Отражены особенности применения данной теории в рамках деятельности современных 
отечественных и зарубежных компаний. Приводятся сложности, которые появляются при реализации 
обозначенной модели в ходе функционирования организаций на высококонкурентных рынках.  

Ключевые слова: бизнес, персонал, эффективность, мотивация, потребности и стимулы, Ф. Герцберг, 
гигиенические и мотивационные факторы, условия труда. 

Abstract. This scientific paper analyzes the importance of motivation in the framework of human resource 
management in modern companies. Theoretical approaches to the definition of the essence of this concept are revealed. Current 
tools for evaluating the effectiveness of employees' work activity are reflected. The key theories of motivation are presented, 
their division into substantive and procedural types, and their transformation over time is shown. The essence and content of 
F. Herzberg's two-factor motivation concept are considered in detail. The advantages and disadvantages of its implementation 
in practice are analyzed. The peculiarities of the application of this theory in the framework of the activities of modern domestic 
and foreign companies are reflected. The difficulties that arise in the implementation of the designated model in the course of 
the functioning of organizations in highly competitive markets are given. 

Keywords: business, personnel, efficiency, motivation, needs and incentives, F. Herzberg, hygienic and motivational 
factors, working conditions. 
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Жаламанова Алана Александровна  

Аннотация. В статье исследуется процесс энергетического перехода стран Европейского Союза в рамках 
реализации общеевропейской стратегии устойчивого развития. Энергетический переход в Европе представляет 
собой комплексный процесс трансформации энергетической системы, направленный на снижение зависимости от 
ископаемого топлива, декарбонизацию экономики и устойчивое развитие. Особое внимание уделяется ключевым 
игрокам — Германии и Франции, которые, несмотря на различия в энергетических стратегиях, демонстрируют 
лидерство в развитии возобновляемых источников энергии в регионе. 

Германия реализует стратегию «Энергетического поворота», ориентированную на масштабное внедрение 
ветровой и солнечной генерации, децентрализацию энергетического сектора и отказ от атомной и угольной 
энергетики. Франция, напротив, сочетает ускоренное развитие ВИЭ с сохранением атомной энергетики как 
ключевого низкоуглеродного источника, обеспечивающего энергетическую безопасность и стабильность 
энергосистемы. Сравнительный анализ подходов двух стран позволяет выявить как различия в 
институциональных и технологических моделях перехода, так и возможности их взаимного дополнения в рамках 
единой европейской энергетической политики. Опыт Германии и Франции демонстрирует, что успешный 
энергетический переход требует комплексного сочетания политических инструментов, инновационных 
технологий и устойчивых социальных практик, что делает исследование данного вопроса актуальным для оценки 
перспектив достижения климатической нейтральности Европы к 2050 году.  Также обсуждаются вызовы, 
стоящие перед ЕС в процессе перехода к зеленой энергетике в условиях заморозки долгосрочного энергетического 
сотрудничества с Россией. Рассмотрена проблематика диверсификации поставщиков энергоресурсов, развития   
сотрудничества с другими регионами и сокращения зависимости от углеродных источников энергии. 

Цель исследования — выявить роль ВИЭ в энергетической политике двух стран, оценить их природный и 
технологический потенциал, а также проанализировать возможные сценарии развития в условиях современных 
вызовов.  

Данная статья выполнена в рамках написания магистерской диссертации. Статья выполнена под научным 
руководством к.э.н., доцента Секачевой А.Б., кафедра МЭО и внешнеэкономических связей, Дипломатическая 
академия МИД России. 

Ключевые слова: Германия, Франция, энергетический переход, гидроэнергетика, проблемы, энергетика ЕС, 
возобновляемые источники энергии (ВИЭ), Европейский союз (ЕС) 

Abstract. The article explores the process of energy transition in the European Union as part of the implementation 
of the pan-European sustainable development strategy. The energy transition in Europe is a complex process of transforming 
the energy system aimed at reducing dependence on fossil fuels, decarbonizing the economy, and promoting sustainable 
development. The article focuses on key players such as Germany and France, which, despite their differences in energy 
strategies, have demonstrated leadership in promoting renewable energy sources in the region. 
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Germany is implementing an "Energy Turn" strategy focused on the large-scale introduction of wind and solar 
generation, the decentralization of the energy sector, and the abandonment of nuclear and coal energy. France, on the other 
hand, combines the accelerated development of renewable energy with the preservation of nuclear energy as a key low-carbon 
source that ensures energy security and stability in the energy system. A comparative analysis of the two countries' 
approaches reveals both the differences in their institutional and technological transition models and the potential for their 
mutual complementarity within a unified European energy policy.  

The experience of Germany and France demonstrates that a successful energy transition requires a comprehensive 
combination of political instruments, innovative technologies, and sustainable social practices, making this research relevant 
for assessing the prospects of achieving climate neutrality in Europe by 2050. The article also discusses the challenges faced 
by the EU in the process of transitioning to green energy in the context of freezing long-term energy cooperation with Russia. 
It addresses the issues of diversifying energy suppliers, developing cooperation with other regions, and reducing dependence 
on carbon-based energy sources. 

Keywords:  Germany, France, energy transition, hydropower, problems, EU energy, renewable energy sources 
(RES), European Union (EU). 
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Кляйн Амалия Алишеровна 

 
Аннотация. В статье рассматривается энергетическое партнёрство Российской Федерации со странами 

Западных Балкан в контексте реализации энергетической стратегии Европейского союза в регионе. На основе 
анализа ключевых направлений энергетического сотрудничества России — включая поставки газа, инвестиции в 
инфраструктуру и долгосрочные контракты — автор выявляет противоречия между российским и европейским 
подходами к энергетике. Особое внимание уделяется юридическим и институциональным аспектам, а также 
влиянию политической лояльности и геоэкономических факторов на выбор стран региона. Делается вывод о том, 
что энергетическое присутствие России затрудняет реализацию целей ЕС в сфере либерализации и устойчивого 
развития. Предложены возможные сценарии развития энергетической политики ЕС на Западных Балканах с 
учётом конкуренции внешних акторов. 

Данная статья выполнена в рамках написания магистерской диссертации. 
Статья выполнена под научным руководством к.э.н., доцента Секачевой А.Б., кафедра МЭО и 

внешнеэкономических связей, Дипломатическая академия МИД России. 
Ключевые слова: энергетическая стратегия ЕС, Западные Балканы, энергетическая безопасность, Россия, 

энергетическое партнёрство, газовая зависимость, геоэкономика, Европейский союз, энергетическая политика 
Abstract. The article examines the energy partnership of the Russian Federation with the countries of the Western 

Balkans in the context of the implementation of the energy strategy of the European Union in the region. Based on an analysis 
of key areas of Russian energy cooperation, including gas supplies, infrastructure investments, and long—term contracts, 
the author identifies contradictions between Russian and European approaches to energy. Special attention is paid to legal 
and institutional aspects, as well as the influence of political loyalty and geo-economic factors on the choice of countries in the 
region. It is concluded that Russia's energy presence makes it difficult to achieve the EU's goals in the field of liberalization 
and sustainable development. Possible scenarios for the development of the EU's energy policy in the Western Balkans are 
proposed, taking into account the competition of external actors. 

Keywords: EU energy strategy, Western Balkans, energy security, Russia, energy partnership, Energy Community, 
gas dependence, geo-economics, European Union, energy policy. 
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Минеева Полина Александровна 

Муллина Инна Вячеславовна 

Аннотация. В данной статье рассматривается влияние интеграционных процессов в сфере валютно-
финансовых отношений Российской Федерации и дружественных стран, в частности с Индией. Рассматриваются 
последствия западных санкций для российской финансовой системы и ответные меры РФ, направленные на 
укрепление экономических связей в рамках БРИКС и других форматов. Особое внимание в статье уделяется 
переходу на расчеты в национальных валютах с дружественными странами (рубли, рупии и др.), развитию 
соответствующих механизмов в валютно-финансовой сфере, а также снижении зависимости от традиционных 
финансовых систем. Подчеркивается рост товарооборота между Россией и Индией, а также усиление роли 
совместных финансовых институтов. Объектом данной статьи являются интеграционные процессы в сфере 
валютно-финансовых отношений. Предмет – основные тенденции развития валютно-финансовых отношений (на 
примере дружественных стран). 

Ключевые слова: интеграция; интеграционные процессы; валютно-финансовые отношения; национальная 
валюта 

Abstract. This article examines the influence of integration processes in the field of monetary and financial relations 
of the Russian Federation and friendly countries, in particular with India. The consequences of Western sanctions on the 
Russian financial system and the response of the Russian Federation aimed at strengthening economic ties within the 
framework of BRICS and other formats are considered. The article pays special attention to the transition to payments in 
national currencies with friendly countries (roubles, rupees and others), the development of appropriate mechanisms in the 
monetary and financial sphere, as well as reducing dependence on traditional financial systems. It emphasizes the growth of 
trade between Russia and India, as well as the strengthening of the role of joint financial institutions. The object of the article 
is integration process in the field of monetary and financial relations. The subject is the formation of main trends in the 
development of monetary and financial relations (example of friendly countries). 

Keywords: integration; integration processes; monetary and fiscal relations; national currency 
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Титова Александра Сергеевна 

Муллина Инна Вячеславовна 

Аннотация. В данной статье рассматривается процесс углубления экономической интеграции в рамках 
МЕРКОСУР. Анализируется экономическое состояние и степень интеграции стран-членов МЕРКОСУР на основе 
данных за 2019–2023 гг. Сделан вывод о согласовании экономической и социальной политики в рамках объединения, 
что улучшает условия для введения торговли и бизнеса. Объектом данной статьи является МЕРКОСУР как 
региональное интеграционное объединение. Предметом – место и роль в системе интеграционных объединений. 

Ключевые слова: МЕРКОСУР; интеграционные объединения 
Abstract. This article examines the process of deepening economic integration within the framework of MERCOSUR. 

The economic status and degree of integration of the MERCOSUR member countries are analyzed based on data for 2019-
2023. The conclusion is made about the harmonization of economic and social policies within the framework of the association, 
which improves the conditions for the introduction of trade and business. The object of this article is MERCOSUR as a 
regional integration association. The subject is the place and role in the system of integration associations. 

Keywords: MERCOSUR; integration association 
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Ширкина Анастасия Дмитриевна 

Аннотация. В данной статье исследуется влияние стратегии диверсификации источников и маршрутов 
энергопоставок на экономику Европейского союза (ЕС) в контексте геополитических кризисов, в первую очередь – 
событий 2022 года. На основе анализа статистических данных Eurostat, МЭА, BP Statistical Review и других 
источников выявлены ключевые изменения в структуре импорта энергоносителей в ЕС за 2021-2024 годы. Особое 
внимание уделяется оценке экономических последствий диверсификации, включая влияние на инфляцию, 
промышленное производство, торговый баланс и государственные финансы. Использованы методы сравнительного 
анализа, группировки статистических данных и регрессионного анализа для выявления корреляции между 
динамикой цен на энергоносители и ключевыми макроэкономическими показателями ЕС. Полученные результаты 
позволяют сделать вывод о том, что, несмотря на успехи в снижении зависимости от прежнего основного 
поставщика – России, диверсификация сопряжена со значительными краткосрочными издержками и создаёт новые 
вызовы для устойчивости и конкурентоспособности европейской экономики. 

Данная статья выполнена в рамках написания магистерской диссертации. 
Статья выполнена под научным руководством к.э.н., доцента Секачевой А.Б., кафедра МЭО и 

внешнеэкономических связей, Дипломатическая академия МИД России. 
Ключевые слова: Европейский Союз, энергетическая безопасность, диверсификация поставок, импорт 

энергоносителей, природный газ, СПГ, инфляция, экономические последствия, REPowerEU, геополитические риски. 
Abstract. This article examines the impact of the strategy to diversify sources and routes of energy supplies on the 

economy of the European Union (EU) in the context of geopolitical crises, primarily the events of 2022. Based on the analysis 
of statistical data from Eurostat, IEA, BP Statistical Review, and other sources, key changes in the structure of EU energy 
imports in 2021-2024 have been identified. The paper pays special attention to an assessment of the economic consequences 
of diversification, including the impact on inflation, industrial production, trade balance, and public finances. Methods of 
comparative analysis, statistical data grouping, and regression analysis were used to identify the correlation between energy 
price dynamics and key EU macroeconomic indicators. Results show that, despite successes in reducing dependence on the 
former main supplier – Russia, diversification entails significant short-term costs and creates new challenges for the resilience 
and competitiveness of the European economy. 

Keywords: European Union, energy security, supply diversification, energy imports, natural gas, LNG, inflation, 
economic consequences, REPowerEU, geopolitical risks. 
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Костанов Артур Санасарович 

. 

Аннотация. В статье рассматриваются ключевые аспекты цифровой трансформации российской 
атомной энергетики как важнейшего компонента стратегии технологического суверенитета. Проведен 
системный анализ внедрения цифровых технологий в процессы проектирования, строительства и эксплуатации 
объектов атомной энергетики. Обоснована необходимость комплексного подхода к развитию цифровой 
инфраструктуры, включающего системы управления жизненным циклом изделий (PLM), инженерного анализа 
(CAE), предиктивной аналитики, цифровых двойников, а также квантовых вычислений. Выявлены основные 
экономические эффекты цифровизации и определены перспективные направления развития отрасли в условиях 
растущих требований к технологической независимости. 

Данная статья выполнена в рамках написания Выпускной квалификационной работы магистра. 
Статья выполнена под научным руководством к.э.н., доцента Мустафина Т.А., кафедра "Мировой 

экономики", Дипломатическая академия МИД России. 
Ключевые слова: цифровая трансформация, атомная энергетика, цифровые технологии, 

технологический суверенитет, импортозамещение, PLM-системы, предиктивная аналитика, цифровые двойники. 
Abstract. The article examines the key aspects of the digital transformation of the Russian nuclear energy industry 

as an essential component of the strategy of technological sovereignty. A systematic analysis of the introduction of digital 
technologies into the processes of design, construction and operation of nuclear power facilities has been carried out. The 
necessity of an integrated approach to the development of digital infrastructure, including product lifecycle management 
(PLM), engineering analysis (CAE), predictive analytics, digital twins, as well as quantum computing, is substantiated. The 
main economic effects of digitalization have been identified and promising directions for the development of the industry have 
been identified in the context of growing demands for technological independence. 

This article was completed as part of the master’s graduate qualification work. 
The article was carried out under the scientific supervision of Candidate of Economics, Associate Professor, T.A. 

Mustafin, Department "World Economy", Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry. 
Keywords: digital transformation, nuclear energy, digital technologies, technological sovereignty, import 

substitution, PLM systems, predictive analytics, digital twins. 
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 Потапов Максим Олегович 

Аннотация. С каждым годом энергопотребление в мире растет, и не последнюю роль в этом играет 
цифровизация, по мере развития которой требуется всё больше энергии. Опережающее развитие искусственного 
интеллекта, а также необходимость обеспечения центрами обработки и хранения данных бесперебойной работы и 
безопасности информационных систем как отдельных компаний, так и государств, требует поиска новых решений 
на пути декарбонизации и «озеленения» экономики. Следование зелёной повестке и использование возобновляемых 
источников энергии не полностью соответствует потребностям дата-центров, в связи с чем низкоуглеродные 
источники энергии, в частности, мирный атом, начинают выходить на первые позиции. В статье рассмотрена 
роль центров обработки и хранения данных в современном мире с учётом прогнозов к 2030 году. Подчёркивается 
важность атомной энергии как эффективного источника для покрытия потребностей цифровизации, а также 
рассматриваются реальные кейсы её использования в этом ключе.  

Статья выполнена под научным руководством к.э.н., доцента Мустафина Т.А, кафедра "Мировой 
экономики", Дипломатическая академия МИД России. 

Ключевые слова: Цифровизация, центры обработки данных, атомная энергия, малые модульные 
реакторы, низкоуглеродные источники энергии 

Abstract. Energy consumption in the world is growing every year, and digitalization plays an important role in 
this change, as it develops, it requires more and more energy. The rapid development of artificial intelligence, as well as the 
need for data centers to ensure the smooth operation and security of information systems of both individual companies and 
states, requires the search for new solutions towards decarbonization and greening of the economy. Following the green agenda 
and using renewable energy sources does not fully meet the needs of data centers, and therefore low-carbon energy sources, 
in particular, nuclear energy, are beginning to take the lead. The article examines the role of data centers in the modern world, 
taking into account forecasts by 2030. It also emphasizes the importance of nuclear energy as an effective source for meeting 
the needs of digitalization and explores the real cases of its application in this regard.  

The article was carried out under the scientific supervision of Candidate of Economics, Associate Professor T.A. 
Mustafin, Department "World Economy", Diplomatic Academy of the Russian Foreign Ministry. 

Keywords: Digitalization, data centers, nuclear energy, small modular reactors, low-carbon energy sources 
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Попова Юлия Александровна, 

Аннотация. В данной научной работе раскрывается значение электронного документооборота в рамках 
деятельности современных компаний. Обосновывается его актуальность фактически во всех сферах деятельности 
организаций. Приводятся исторические предпосылки формирования данного направления. Анализируются 
ключевые принципы, обеспечивающие эффективное внедрение и функционирование электронного 
документооборота в рамках повседневной деловой практики. Подробно рассматриваются преимущества и 
проблемы, сопутствующие протеканию обозначенных процессов. Отражены тенденции трансформации 
российских предприятий в современных условиях в направлении документационной цифровизации. Раскрывается 
сущность применения системного подхода в рамках перехода на ЭДО целях решения возникающих проблем. 

Ключевые слова: электронный документооборот, информационные технологии, обработка и хранение 
документов, автоматизация, организационная структура, бизнес-процессы, затраты, риски. 

Abstract. This scientific paper reveals the importance of electronic document management in the framework of 
modern companies. Its relevance in virtually all areas of organizations' activities is substantiated. The historical prerequisites 
for the formation of this direction are given. The key principles that ensure the effective implementation and functioning of 
electronic document management in the framework of daily business practice are analyzed. The advantages and problems 
associated with these processes are discussed in detail. The trends of transformation of Russian enterprises in modern 
conditions in the direction of documentation digitalization are reflected. The essence of applying a systematic approach within 
the framework of the transition to EDI in order to solve emerging problems is revealed. 

Keywords: electronic document management, information technology, document processing and storage, 
automation, organizational structure, business processes, costs, risks. 
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